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Уважаемые кузбассовцы!  
Поздравляю вас с Днем России!

Этот праздник объе-
диняет всех граждан, ко-
торые переживают и чув-
ствуют ответственность за 
судьбу страны.

Пройдя с 90-х годов ХХ 
века сложный и порою му-
чительный путь реформ, 
мы смогли сохранить един-
ство и культурно-нацио-
нальное многообразие на-
рода, сформировать совре-
менные правовые механиз-
мы, создать конкурентную 
экономику. В основе этих 
достижений труд и талант 
миллионов россиян, объе-
диненных общими нацио-
нальными интересами.

С каждым годом наш 
праздник – День России – 
приобретает все более глу-
бокий смысл. В этот день 
принято отмечать граж-
данское единство, патри-
отизм и любовь к Отчиз-
не, её богатое культурно-
духовное наследие. Такие 

незримые нити, цементи-
рующие общество, стано-
вятся важным стратегиче-
ским ресурсом стабильно-
сти и движения вперед.

Примите пожелания 
счастья, добра, мира и со-
гласия!

С уважением,
Татьяна АЛЕКСЕЕВА,

депутат Госдумы,
председатель Совета  

Кузбасской ТПП.
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Алтайский край берет на себя ре-
монт отрезка автодороги К-05 Бийск 
– Мартыново – Ельцовка – граница 
Кемеровской области. Регион при-
ступит к работе уже в этом году.

Транспортный коридор «Абакан 
– Бийск» кратчайшим путем соеди-
нит Хакасию, Алтай, Тыву, Красно-
ярский и Алтайский края, Кемеров-
скую область, а также создаст пря-
мой выход на Китай и Монголию. 
Это обеспечит экономию времени, 
транспортных расходов и снижение 
себестоимости товаров и услуг, рас-
ширит экономические связи, грузо-
оборот, турпоток. «В соответствии 
с майскими указами президента РФ 
2018 года, которые направлены на 
развитие экономики внутри госу-
дарства, появилась возможность ре-
ализовать проекты, о которых меч-
тали жители страны много лет. Од-
ним из них является формирование 
транспортного коридора «Абакан – 
Бийск». Эта дорога будет способство-
вать развитию экономических, куль-
турных и спортивных связей», – от-
метил Сергей Цивилев.

Развитию экономики будет спо-
собствовать и соглашение между пра-
вительством Кузбасса и ОАО «РЖД» 
до 2035 года. Как подчеркнул губер-
натор, развитие экономики Кузбас-
са напрямую зависит от эффективно-
сти работы железнодорожников, так 
как более 85% объемов продукции 
наших производителей доставляет-
ся потребителям железнодорожным 
транспортом. А регион, по словам 
Сергея Цивилева, намерен увеличи-
вать производство каменного угля, 
кокса, металла и химической про-
дукции, строительных грузов, про-
дуктов нефтепереработки, лесных и 
других грузов и, соответственно, за-
интересован в расширении пропуск-
ных способностей железных дорог, 
особенно в восточном направлении. 
ОАО «РЖД» планирует развивать 
инфраструктуру железнодорожно-
го транспорта общего пользования с 
учетом потребностей наших грузоот-
правителей, а правительство Кузбас-
са намерено организовывать обсуж-
дение важных вопросов, оказывать 
содействие в привлечение инвести-
ций в развитие регионального же-
лезнодорожного транспорта.

Обновление транспорта
Соглашение между правитель-

ством Кузбасса и ПАО «Государ-
ственная транспортная лизинговая 

компания» будет способствовать раз-
витию транспортной отрасли нашей 
области. «Впереди у региона боль-
шие планы по замене транспортно-
го состава на новые комфортабель-
ные автобусы. Наша цель – чтобы в 
Кузбассе появились сотни современ-
ных, экологичных автобусов, сокра-
тилось количество изношенного ста-
рого транспорта, улучшились усло-
вия труда для транспортников и по-
высился комфорт проезда для пас-
сажиров. Большая часть новых ав-
тобусов будет приобретаться в ли-
зинг. Поэтому ПАО «Государствен-
ная транспортная лизинговая ком-
пания» – это наш стратегический 
партнер», – сказал Сергей Цивилев.

Также в Санкт-Петербурге со-
стоялась деловая встреча с руковод-
ством АО «ВЭБ-лизинг» (один из 
лидеров на рынке лизинга РФ). Как 
отметил губернатор Кузбасса, в бли-
жайшее время команда организации 
приедет к нам. Уже создана рабочая 
группа, в нее вошел заместитель гу-
бернатора Андрей Панов. Среди пер-
воочередных задач – составление до-
рожной карты и тщательная прора-
ботка предложений. Например, раз-
работка плана строительства ско-
ростного трамвая в Новокузнецке. 
«Это особенно важно в свете пред-
стоящего финала национального 
чемпионата «Молодые професси-

оналы» в 2020 году, поэтому нуж-
но постараться реализовать это уже 
к маю следующего года», – подчер-
кнул губернатор.

Урожай без рисков
В регионе будет создана инфра-

структура по хранению и отгрузке 
зерновых и масличных культур. Со-
ответствующее соглашение подписа-
ли губернатор Сергей Цивилев, ди-
ректор ООО Управляющая компа-
ния «Содружество» Александр Шен-
дерюк-Жидков, президент АО ХК 
«СДС» Михаил Федяев. Правитель-
ство Кузбасса намерено проводить 
мероприятия по улучшению инвест-
климата, оказывать содействие в пе-
реговорах с органами власти. А ООО 
Управляющая компания «Содруже-
ство» и АО ХК «СДС» планируют по-
строить в пгт Промышленная элева-
тор, объекты инфраструктуры, в том 
числе реконструировать подъездные 
пути к элеватору. По предваритель-
ным расчетам, инвестиции в проект 
составят 500 млн рублей.

Также кузбасская делегация под-
писала ряд соглашений в промышлен-
ной сфере. Например, правительство 
Кемеровской области, АО ХК «СДС», 
АО «ВИСТ Групп» (входит в ГК «Циф-
ра») будут внедрять роботизирован-
ную карьерную технику на разрезах. 

«Мы по-другому относимся к разви-
тию нашей угольной отрасли – она ис-
пытывает революционные преобразо-
вания. Впереди – внедрение послед-
них наработок цифровой экономики, 
роботизации, использование искус-
ственного интеллекта. И сегодняшнее 
соглашение именно об этом. Мы стре-
мимся, чтобы на наших угольных раз-
резах работала техника без участия че-
ловека, что снизит себестоимость на-
шего угля, сработает на эффективность 
угольной отрасли», – отметил Сер-
гей Цивилев. Проект будет запущен в 
2020 году на двух разрезах – «Черни-
говский» и «Первомайский».

Кроме того, было заключено со-
глашение о сотрудничестве в сфе-
ре добычи твердых полезных иско-
паемых. Его подписали губернатор 
Сергей Цивилев, министр промыш-
ленности и торговли РФ Денис Ман-
туров, президент АО КХ «СДС» Ми-
хаил Федяев, генеральный директор 
ООО УК «УЗТМ-КАРТЭКС» Ян Цен-
тер, председатель правления «Газ-
промбанк» Андрей Акимов. Сторо-
ны договорились начать работу по 
организации совместного производ-
ства отдельных узлов и деталей гор-
ного оборудования на предприяти-
ях машиностроительного комплекса 
«СДС». Это расширит сервисную ин-
фраструктуру по обслуживанию гор-
ной техники с маркой УЗТМ и ИЗ-

КАРТЭКС в Кузбассе. А еще на пред-
приятиях АО ХК «СДС» пройдут ис-
пытания экскаваторов ЭКГ-35 с объ-
емом ковша 35 кубометров.

Связи с регионами
О взаимодействии в сфере разви-

тия физкультуры и спорта официаль-
но договорились губернатор Сергей 
Цивилев и министр спорта РФ Павел 
Колобков. Соглашение предусматри-
вает развитие приоритетных и базо-
вых видов спорта Кузбасса, строи-
тельство и реконструкцию спортив-
ных объектов для подготовки сбор-
ных команд Кемеровской области.

Еще один документ подписан 
между правительством Кузбасса и 
Российским Фондом прямых инве-
стиций, который окажет нам мето-
дологическую и информационную 
поддержку по привлечению в реги-
он иностранных инвестиций. Кроме 
того, Кузбасс получит возможность 
использовать ресурсы портала Invest 
in Russia на четырех языках на без-
возмездной основе.

Еще одним достижением кузбас-
совцев на форуме стало подписание 
соглашения о сотрудничестве в са-
мых разных сферах с десятью регио-
нами страны (Республика Башкорто-
стан, Чувашская Республика, Пензен-
ская, Архангельская, Ленинградская, 
Омская, Орловская области, Красно-
ярский край, Санкт-Петербург, Кам-
чатский край). 

Сергей Цивилев обсудил с врио 
Главы Республики Башкортостан Ра-
дием Хабировым возможность обме-
на культурным опытом. Врио губер-
натора Санкт-Петербурга Александр 
Беглов выразил благодарность Куз-
бассу за установленный в Кемеро-
ве памятник блокадникам и пригла-
сил делегацию нашего региона на 
празднование 75-летия полного ос-
вобождения Ленинграда от блока-
ды. Кроме того, стороны обсудили 
перспективы совместного праздно-
вания 75-летия Победы. Также Сер-
гей Цивилев выступил с идеей нала-
дить прямой авиарейс из Кемерова 
в Санкт-Петербург и обратно. Алек-
сандр Беглов поддержал инициативу.

«Мы заинтересованы как можно 
быстрее подписать документы о со-
трудничестве со всеми регионами Рос-
сии. Это позволит нам так же быстро 
приступить к реализации соглашений 
во всех сферах деятельности, вместе 
подготовиться к празднованию 300-ле-
тия», – пояснил Сергей Цивилев.

По материалам пресс-службы АКО.

n Фото пресс-службы АКО.

ЖКХ

Когда ты в доме хозяин
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Мы на своем опыте убедились, что 
жители могут быть хозяевами своего 
дома. Всё в наших руках – наше жела-
ние, наша инициатива. Теперь задача 
сохранить этот двор».

В рамках нацпроекта «Жилье и 
городская среда», инициированно-
го президентом страны Владимиром 
Путиным, в Кузбассе реализуется ре-
гиональный проект «Формирование 
комфортной городской среды». На 
эти цели в 2019 году будет направлено  
1 миллиард 129 миллионов рублей 
(федеральный бюджет – 1 млрд 95 млн 
рублей, областной бюджет – 34 млн ру-
блей). Например, в Кемерове отремон-
тируют 80 дворов (по всем програм-
мам), в Новокузнецке – 81, в Между-
реченске – 12, в Прокопьевске – 50, в 
Белове – 33 двора, сообщила пресс-
служба АКО.

При составлении планов власти 
учитывают пожелания жителей. «Мы 
просим, чтобы был разработан нор-
мальный проект с участием собствен-
ников. Мы иногда даже отклоняем 
проекты из-за недоработок: то тропин-
ки обрубили, то въехать во двор невоз-
можно, – отмечает заместитель главы 
города Кемерово, начальник УЖКХ 
Сергей Лысенко. – Если на старте про-
граммы было проблематично собрать 
желающих, то на сегодня количество 

заявок превышает наши возможно-
сти. Тем не менее программа продол-
жает действовать». 

В настоящий момент существу-
ют и другие механизмы привлече-
ния людей к обустройству окружа-

ющего пространства. Новый для об-
ласти проект инициативного бюдже-
тирования стал тому подтверждени-
ем. Территории стали активно пред-
лагать свои проекты. Финансирова-
ние должно включать не более 90% 
средств из бюджета региона и не ме-
нее 10% из местного бюджета на про-
ект. Субсидия из областной казны – не 
более 1,25 млн рублей.

Недавно губернатор вручил об-
ластные награды руководителям тер-
риторий – активных участников про-
граммы инициативного бюджетирова-
ния. Призовые места – у представите-
лей Яйского района. Так, кубок за I ме-
сто в конкурсном отборе вручен главе 
Бекетского сельского поселения Вик-
тору Осначу. Он рассказывает, что по-
началу было много предложений, ка-
кой проект на конкурс представить: от-
ремонтировать памятник, огородить 
кладбище или обновить спортивную 
площадку. В итоге решили собирать 
деньги на благоустройство памятни-
ка воинам, погибшим в годы Великой  
Отечественной войны, в селе Яя-
Борик. Тем более что скоро предстоит 
отмечать 75-летие Великой Победы.

За дело взялась группа активисток 
из администрации поселения, мест-
ный депутат, представитель женсове-
та и совета ветеранов. «Девочки ходи-
ли, собирали подписи, люди вносили 
средства, кто сколько может. Ферме-
ры подключились, местное предпри-
ятие. В итоге сумма получилась даже 
больше, чем 10 процентов от необхо-
димого, – отмечает глава поселения. – 
А весь проект благоустройства памят-
ника стоит 350 тысяч рублей».

Другие кузбасские территории – 
Таштагольский и Промышленновский 
районы – показали самый высокий, 
100-процентный показатель участия: 
свои идеи благоустройства предста-
вили все сельские поселения. Пресс-
секретарь администрации Таштаголь-
ского района Марина Кустова пояс-
нила, что уже через несколько дней 
после выступления главы района по 
местному телевидению в администра-
цию пришла инициативная группа с 
предложением организовать игровую 
детскую площадку. К слову, в восьми 
поселениях района из десяти жители 
предложили установить именно дет-
ские площадки. И такая тенденция по 
всей области: больше всего заявок по-
дано на благоустройство детских спор-
тивных площадок, затем уже идут ме-
ста захоронения, места массового от-
дыха и другое.

Оксана СОХАРЕВА.

Снова в бытовом раю 

n Праздник в кемеровском дворе на пересечении проспекта Ленина и 
улицы Волгоградской. Фото Сергея Гавриленко.

Следующий номер газеты выйдет  
в пятницу, 14 июня

nБлагодаря Ксении удалось 
преобразить двор.

За две недели тепло-
энергетики обнаружи-
ли на кемеровских се-
тях 155 повреждения.

Сибирская генерирующая 
компания (СГК) завершила 
первый этап гидравлических 
испытаний тепловых сетей в 
Кемерове. Трубы проверяли на 
прочность две недели – с 27 мая 
по 9 июня включительно. На 
это время потребителям тра-
диционно отключили горячую 
воду. В Центральном и Ленин-
ском районах опрессовка труб 
закончились на два дня раньше 
– там «тепленькая пошла» еще 
в минувшую пятницу. В дома 
Заводского и Рудничного райо-
нов комфортные бытовые усло-
вия вернулись по графику – 10 
июня. Заполнять магистраль-
ные трубопроводы энергетики 
начали в выходные. В воскре-
сенье тепловые сети поставили 
на циркуляцию, чтобы макси-
мально сократить время на по-

дачу горячей воды к домам – в 
зону ответственности управля-
ющих компаний. «Если в не-
которых домах из крана течёт 
горячая вода, а в других – нет, 
то в первую очередь нужно об-
ратиться в свою управляющую 
организацию», – пояснили в 
Кузбасском филиале СГК.

Из 155 повреждений сетей, 
что вскрылись за первый этап 
испытаний, энергетики уже 
устранили 104. Остальные изъ-
яны исправят в ближайшие дни. 
В оставшихся районах, подклю-
ченных к городскому централь-
ному теплоснабжению, испыта-
ния пройдут с 17 по 30 июня.

Отметим, что в Кемерове 
энергетикам сложнее опрессо-
вывать трубы: четвертый меж-
отопительный сезон подряд в 
городе работает обратная цир-
куляция теплоносителя. Это 
сделано для того, чтобы горя-
чая вода не остывала в пути 
до самых отдаленных от ТЭЦ 
кварталов.

Кира АФАНАСЕНКО.

Оползень остановился
Ликвидацию схода породы бортового отвала 
на разрезе «Кийзасский» в Мысках взял под 
контроль областной штаб.

В результате схода горной массы пострадали опо-
ры линий электропередачи, также было перекрыто 
русло реки Большой Кийзас на 750 метров в длину и 
около 5 метров в высоту.

По поручению губернатора Сергея Цивилева соз-
дан оперативный штаб. Его возглавил замгубернато-
ра по промышленности, транспорту и экологии Ан-
дрей Панов. В него вошли начальник областного де-
партамента природных ресурсов и экологии Сер-
гей Высоцкий, глава Мысковского городского округа 
Дмитрий Иванов, местные депутаты и представите-
ли экологической организации Мысков. К расследо-
ванию инцидента привлечены эксперты ОО «СИГИ», 
ООО «Сибгеопроект», ООО «НЦ «Эталон», ООО 
«Центр инженерных технологий». Также на месте ра-
ботают специалисты Ростехнадзора.

Угольщики обратились в областной департамент 
природных ресурсов и экологии с просьбой разре-
шить проведение работ на водном объекте. Приня-
то решение перекачивать воду насосами, чтобы избе-
жать накопления водной массы.

Известно, что сход горной массы не повлиял на 
работу предприятий. Пострадавшая линия электро-
передачи не была задействована, находится в резерве 
разреза «Сибиргинский» и шахты «Сибиргинская». 
Выполнена аэросъемка местности. В настоящее вре-
мя деформационные процессы прекращены – опол-
зень остановился. Будут рассчитаны параметры и 
объемы деформации. Пострадавших нет.

Замгубернатора подчеркнул, что здоровью жите-
лей ничего не угрожает. Вчера вечером прошло засе-
дание штаба, где был заслушан план по ликвидации 
последствий ЧП, разработанный специалистами раз-
реза. «Однозначно, что предприятие полностью лик-
видирует допущенные нарушения и выполнит все 
компенсационные действия. Мы за этим проследим», 
– отметил Андрей Панов. Он также добавил, что 
штаб будет работать в круглосуточном режиме и еже-
дневно информировать кузбассовцев о своей работе.

Пресс-служба АКО.

БИЗНЕС

Модный приговор
Материалы строительно-технической экспер-
тизы кемеровского ТРК «Лапландия» переданы 
в суд.

Эксперты завершили оценку технического состо-
яния строительных конструкций торгово-развлека-
тельного комплекса, закрытого по определению суда 
(в качестве обеспечительной меры) после иска го-
родской администрации к владельцу здания «АСК-
Фарма» в апреле нынешнего года. Первоначаль-
но эксперты готовы были вынести свой вердикт к 25 
июня, однако 27 апреля на встрече с арендаторами 
ТРК губернатор Сергей Цивилев пообещал помочь 
ускорить процесс.

«Сегодня результаты экспертизы представляют-
ся в суд, – рассказала «Кузбассу» в понедельник ру-
ководитель рабочей группы по проблеме арендато-
ров ТРК «Лапландия», уполномоченный по правам 
предпринимателей в Кемеровской области Елена Ла-
тышенко. – Затем будет назначена дата заседания, где 
выводы экспертов рассмотрят по существу».

О завершении экспертизы на своей странице во 
«ВКонтакте» также сообщил мэр Кемерова Илья Се-
редюк. «Там обозначено, по нашей предваритель-
ной информации, 22 замечания, и их устранение те-
перь зависит от усилий собственника, который дол-
жен развернуть работы, – отметил градоначальник. – 
Ну а окончательная дата открытия будет зависеть от 
решения суда».

На сегодня, по данным бизнес-омбудсмена, отно-
шения с ТРК официально прекратили 14 арендато-
ров: в первую очередь те, у кого истекал срок догово-
ра аренды. «Большинство же ожидают открытия, но 
в разном режиме: у кого-то есть еще точки в других 
ТЦ, кто-то временно переместился на другие торго-
вые площади», – прокомментировала ситуацию Еле-
на Латышенко. 

По данным официального сайта «Лапландии», у 
ТРК 200 с лишним арендаторов. Это как федераль-
ные и мировые сети магазинов, так и представители 
малого бизнеса.

Ольга СМИРНОВА. 

РЫНОК ТРУДА

Контроль за должниками
В Кузбассе сокращается размер задолженно-
сти по зарплате.

Об этом сообщил начальник департамента труда и 
занятости населения Денис Шамгунов на аппаратном 
совещании под председательством первого замгубер-
натора Вячеслава Телегина. По сведениям Кемерово-
стата, на 1 июня 2019 года просроченная задолжен-
ность по зарплате составила 66,9 млн рублей, что в 
два раза меньше, чем в прошлом месяце. Существен-
ное снижение размера задолженности произошло по 
причине погашения долгов по зарплате перед работ-
никами ООО «Юргинский машиностроительный за-
вод» (Юрга).

В текущем году органами прокуратуры области 
по результатам проверок вынесено 72 представления, 
по которым к дисциплинарной ответственности при-
влечено 20 лиц. Направлено в суды 417 заявлений на 
сумму 9 млн 211 тыс. рублей. Возбуждено 58 дел об 
административном правонарушении, 33 лица привле-
чены к административной ответственности.

В 2019 году по результатам проверок Госинспек-
цией труда в Кузбассе направлено в суды восемь про-
токолов для дисквалификации должностных лиц, в 
органы прокуратуры – четыре материала для привле-
чения к уголовной ответственности работодателей и 
должностных лиц. Возобновлена работа областного 
штаба по финмониторингу. С начала года было про-
ведено 242 заседания областного и муниципальных 
штабов, на которых рассмотрено 869 предприятий. 
По их итогам погашена просроченная задолженность 
по зарплате на общую сумму 275 млн рублей.

Пресс-служба АКО.
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Новые  
партнерские отношения

Международный отдел торго-
во-промышленной палаты горо-
да Котбус начал организацию этой 
поездки еще в прошлом году в пар-
тнерстве с госучреждением по эко-
номическому сотрудничеству зем-
ли Бранденбург. В связи с особен-
ностями инфраструктуры Кузбасса 
в состав делегации вошли предста-
вители предприятий, имеющих от-
ношение к горнодобывающей про-
мышленности.

«Это наша первая совместная 
поездка в регионы Сибири», – от-
метила директор международного 
отдела ТПП города Котбус Силке 
Швабе. По ее словам, со времен ГДР 
многие предприятия Бранденбурга 
ориентированы на российский ры-
нок. «Многие генеральные директо-
ра даже владеют русским языком», 
– добавила она.

Предприятия ФРГ представляли 
в Кемерове сферы металлообработ-
ки, инновационного машинострое-
ния, горнодобычи и внедрения тех-
нологий генерации электроэнергии 
на основе возобновляемых источ-
ников, а также консалтинга. Гости 
из Германии отметили, что пробле-
мы и пути их решения у Кузбасса и 
Бранденбурга схожие, так как у них 
тоже развита добыча угля, только не 
каменного, а бурого.

«Наши фирмы были очень за-
интересованы в том, чтобы открыть 
для себя новый рынок и создать но-
вые партнерские отношения. Мно-
гие из прибывших фирм уже имеют 
деловые связи с Россией, мало кто 
тут случайно или впервые», – пояс-
нил руководитель немецкой деле-
гации Геррит Шмиттер, управляю-
щий директор консалтинговой ком-
пании «Commit». При этом он под-
твердил, что в течение двадцати лет 
ФРГ планирует полностью прекра-

тить добычу угля. Отсюда вытекают 
последствия в виде необходимости 
развития альтернативных секторов 
экономики и организации трудовой 
занятости населения. Геррит Шмит-
тер надеется, что благодаря таким 
международным встречам есть ре-
альная возможность найти реше-
ния и этих проблем.

Экономика  
вопреки политике

В последнее время торговые свя-
зи между Россией и Германией за-
метно ослабились. По данным ди-
ректора ТПП города Котбус, экс-
порт в нашу страну из ФРГ умень-
шился на две третьих.

«Политическая ситуация на се-
годняшний день очень сильно замед-
ляет процесс развития торгово-эко-
номических отношений, – признала 
Силке Швабе. – Если мы будем рас-
сматривать последние события бо-
лее детально, то увидим, что Аме-
рика перетягивает Европу на свою 
сторону, чтобы европейские стра-

ны ориентировались на американ-
ский рынок. Сейчас новые экономи-
ческие контакты с Россией наладить 
тяжело, но мы не хотим сдаваться. В 
будущем мы будем стараться усили-
вать контакт между бизнесом наших 
стран. Мы видим перспективы ры-
ночных отношений с Россией в це-
лом и Сибирью в частности».

У ТПП Котбуса существуют ин-
струменты для создания бизнес-
контактов с нашей страной, и это не 
только поездки делегаций предпри-
ятий в российские регионы. Нем-
цы видят возможности в сотрудни-
честве с торгово-промышленны-
ми палатами, в том числе с Кузбас-
ской. Результатом этой деятельно-
сти, по мнению Силке Швабе, мо-
жет стать привлечение инвесторов 
как из Бранденбурга в Кузбасс, так 
и из Кузбасса в Бранденбург.

«В экономической сфере важно 
не только налаживать новые кон-
такты, но и поддерживать их в бу-
дущем. Контакт с ТПП – это пер-
вая ступень сотрудничества с реги-
оном», – подытожила спикер.

Визит с ответами  
и ответный визит

После переговоров представите-
ли принимающей стороны не толь-
ко составили мнение о возможно-
стях сотрудничества с Бранденбур-
гом, но и нашли решение некоторых 
своих проблем.

Так, например, заведующая ка-
федрой маркшейдерского дела и ге-
ологии Кузбасского государствен-
ного технического университета Та-
тьяна Михайлова напомнила, что в 
условиях угледобывающих пред-
приятий нашего региона, где очень 
много метана и высокая взрыво-
опасность, применение обычных 
лазерных сканеров не допустимо. 
«Производителей лазерных скане-
ров много, но нам интересен произ-
водитель, который выпускает при-
боры во взрывобезопасном испол-
нении», – пояснила она и добавила, 
что благодаря состоявшимся пере-
говорам был получен контакт с та-
ким производителем.

Главный инженер компании 
«Крестьянское хозяйство Волко-
ва» Михаил Ворошнин тоже остал-
ся доволен общением с потенци-
альными зарубежными партне-
рами. «Наше предприятие заин-
тересовали технологии компании 
«Dach und Sonne Agrar» по произ-
водству альтернативной солнеч-
ной энергии. Предложение инте-
ресное, но нужно считать эконо-
мическую целесообразность и оку-
паемость станции в условиях си-
бирского климата».

Подводя итоги, генеральный 
директор Кузбасской ТПП Марина 
Шавгулидзе отметила: «Экономи-
ка земли Бранденбург имеет при-
мерно ту же инфраструктуру, что 
и в Кузбассе. Однако у них идет  
«сужение» угольной отрасли. Поэ-
тому возникают вопросы рекульти-
вации земель, развития других, аль-
тернативных бизнес-сфер, которые 
придут на смену угольной. В этом 
смысле новые технологические пути 
германского региона, предпринима-
емые шаги и проекты были бы ин-
тересны Кузбассу».

Кроме того, по словам Мари-
ны Геннадьевны, в рамках визи-
та обозначены точки соприкосно-
вения торгово-промышленных па-
лат Бранденбурга и Кузбасса. На 
следующем этапе взаимодействия 
с ТПП города Котбус кузбасским 
представителям будет дана возмож-
ность углубить или расширить аре-
алы дальнейшего сотрудничества 
во время ответного визита в Бран-
денбург.

Илья ДЕВЯНИН.

Общие интересы  
Бранденбурга и Кузбасса
Кузбасс с бизнес-визитом посетила немецкая делегация, 
в состав которой вошли представители менеджмента 
восьми предприятий земли Бранденбург. Встреча прово-
дилась в формате B2B-переговоров, а со стороны нашей 
области в ней приняли участие руководители и специ-
алисты 75 предприятий.

Сироты при живых 
родителях

Этот социально-реабили-
тационный центр для несовер-
шеннолетних больше известен 
как приют для детей в селе Оль-
говка, здесь проходят времен-
ную реабилитацию мальчи-
ки и девочки из Яйского и Иж-
морского районов, оказавшие-
ся в сложных жизненных ситу-
ациях. В центре их отмывают, 
лечат, одевают, обеспечивают 
всем необходимым, учат само-
стоятельности и творческим на-
выкам. Кто-то живет здесь не-
сколько месяцев, кто-то – боль-
ше года. Затем ребятишки воз-
вращаются в свои семьи или от-
правляются в детский дом.

По словам воспитателей, 
прежде в приюте практикова-
лась такая форма социальной 
реабилитации, как письма и по-
дарки детей своим родителям к 
различным праздникам. Маль-
чишки и девчонки писали от-
крытки мамам и папам, рисо-
вали рисунки к Новому году, 
ко Дню матери, к 8 Марта в на-
дежде, что родители приедут 
их навестить, и они лично вру-
чат свои послания. Однако чаще 
всего их подарки оставались 
невостребованными: родители 
могли месяцами не навещать 
детей, а те, проглядев все окна, 
горько плакали в отчаянии, что 
про них совсем забыли… 

Теперь же у ребят неожи-
данно появились новые дру-
зья, с которыми, хоть и на рас-
стоянии, они с радостью об-
щаются. Дети пишут старикам 
письма, в которых рассказы-
вают о своих судьбах, мечтах 
и планах на будущее.

…хоть две строчки 
всего

– Еще перед Новым годом 
наша бывшая воспитанница 
Маша Романовская, оказыва-
ющая центру благотворитель-
ную помощь, предложила де-
тям написать письма в интер-
нат для пожилых людей, кото-
рые тоже нуждаются в любви 

и заботе, – говорит воспита-
тель приюта Светлана Синки-
на. – Маша – а она опекает и 
стариков в этом кемеровском 
интернате – рассказала, что у 
них так же, как и у наших вос-
питанников, сложные судьбы. 
И некоторые при живых де-
тях вынуждены доживать свои 
дни в казенном учреждении, и 
внимание, пусть даже незна-
комых детей, им будет толь-
ко на пользу. Первые письма 
с поздравлениями и добрыми 
пожеланиями от наших детей 
– всего в несколько строк на 
обычных тетрадных листоч-
ках – Маша Романовская пе-
редала в интернат бабушкам 
и дедушкам к Новому году. А 
через некоторое время она же 
доставила от них первые от-
веты. И сразу стало понятно, 
что пожилые люди рады ве-
сточкам от новых знакомых.

Дедушке Сергею – 
от Данилки

В этой переписке и дети, 
и старики искренни и откро-
венны. Вот, к примеру, рань-
ше десятилетний Данилка от-
казывался писать поздравле-
ния даже своей маме, которая 
с прошлого лета его ни разу 
не навестила. Был замкнут, 
сильно переживая предатель-
ство родителей. Но в интер-
нат для престарелых он напи-
сал, и был безмерно рад, ког-
да получил ответ от неизвест-
ного ему деда Сергея – тот по-
лезными советами и пожела-
ниями напутствовал мальчон-
ку, словно родного внука. Да-
нилка с этим письмом прак-
тически не расставался, даже 
спал с ним, пряча его под по-
душку, а после нескольких ве-
сточек от деда Сергея и вовсе 
душевно оттаял, ожил.

Письма от одиночества – 
так сами юные воспитанники 
приюта называют эту перепи-
ску, которая их увлекла. За не-
сколько месяцев дети написа-
ли уже десятки писем и полу-
чили из Кемерова трогатель-
ные ответы, которые теперь 

нередко друг другу перечи-
тывают.

К слову, во время нашей 
встречи абсолютно все дети 
рассказывали о своей глав-
ной мечте – обязательно вер-
нуться к родителям. У тех, 
мол, сейчас сложный пери-
од в жизни: нет денег, рабо-
ты, они пьют, дерутся. Но все 
равно ведь когда-то одумают-
ся, вспомнят про своих детей 
и заберут их домой…

«Ведь вы же тоже  
такие же хорошие»

Показали ребятишки и 
только что сочиненные пись-
ма одиноким бабушкам и де-
душкам, которых уже считают 
почти родными. Вот лишь не-
которые строки, и от них ком 
подкатывает к горлу:

«Я очень жалею, что рядом 
нет моей любимой бабушки, 
но я люблю вас всех, вы ведь 
все одинаковые. Очень буду 
рада, если вы найдете себе се-
мью, ведь вы же тоже такие же 
хорошие, как и мы. Я вас всех 
люблю! Жду ответа»…

«Не надо грустить, надо 
верить в Бога и попросить у 
него помощи, мне тоже одино-
ко, но я верю в себя. Если вам 
будет сильно грустно, напиши-
те мне письмо, и я вас пойму. 
Может, ваши дети еще одума-
ются и заберут вас из интерна-
та домой. А если не заберут, то 
я буду с вами переписываться, 
и вместе мы справимся. У меня 
в душе добра больше, чем зла. 
Мне не нужны никакие подар-
ки, мне нужна только мама»…

«Я буду рада, если стану 
вашей семьей, ведь всем на 
свете нужна своя семья. Рада, 
что с вами буду общаться, пи-
шите, буду ждать»…

По словам директора со-
циально-реабилитационно-
го центра для несовершенно-
летних Татьяны Лоскан, не-
которые из тех, кто в свое вре-
мя активно начинал перепи-
ску с бабушками и дедушка-
ми, уже вернулись в свои се-
мьи, но по-прежнему продол-
жают общаться с новыми по-
жилыми друзьями. Для них 
это стало своего рода реабили-
тацией, способом выговорить-
ся, поделиться наболевшим, а 
в ответ получить добрые слова 
напутствия умудренных жиз-
нью людей. Такая поддержка 
ребятишкам особенно ценна. 
Поэтому общение двух раз-
ных поколений одиноких лю-
дей из казенных учреждений 
обязательно будет продолже-
но. И не исключено, что в ско-
ром времени они смогут встре-
титься, чтобы познакомиться 
и пообщаться лично.

Валерий ЯЗОВСКИЙ.

Письма  
от одиночества
В социально-реабилитационном центре для несовершеннолетних  
Яйского района проводится необычная акция. Воспитанники приюта  
(а это дети разных возрастов, и все – со сложными судьбами) начали  
переписываться с пациентами одного из кемеровских домов-интернатов 
для престарелых.

В соответствии с постановлением Прави-
тельства Российской Федерации № 24 «Об 
утверждении стандартов раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии» от 21 января 2004 года 
общество с ограниченной ответственностью 
«Энергосбытовая компания Кузбасса» (ООО 
«ЭСКК»), ИНН: 4205140782, КПП: 420501001, 
ОГРН: 1074205021219, зарегистрированное по 
адресу: 650066, Российская Федерация, г. Кеме-
рово, пр. Октябрьский, 53/2, сообщает о раскры-
тии на своем официальном сайте www.eskk.ru 
в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» в разделе «Раскрытие информации» 
следующей информации:

годовой финансовой (бухгалтерской) отчет-
ности, а также аудиторского заключения;

структуры и объема затрат на производство 
и реализацию товаров, работ и услуг;

информации о применении метода доход-
ности инвестированного капитала при государ-
ственном регулировании тарифов в отношении 
субъектов рынков электрической энергии;

цены на электрическую энергию, диф-
ференцированной в зависимости от условий, 
определенных законодательством Российской 
Федерации;

основных условий договора купли-продажи 
электрической энергии;

информации о деятельности энергосбытовой 
организации;

информации об объеме фактического по-
лезного отпуска электроэнергии и мощности по 
тарифным группам по территориальным сетевым 
организациям по уровням напряжения;

информации о ежемесячных фактических 
объемах потребления электрической энергии 
(мощности) по группам потребителей;

информации об инвестиционной программе;
информации о выделенных оператором под-

вижной радиотелефонной связи абонентских 
номерах и (или) об адресах электронной почты, 
предназначенных для направления потребителю 
электрической энергии (мощности) уведомления 
о введении полного и (или) частичного ограниче-
ния режима потребления электрической энергии.

В Кемерове состоялась конференция, 
посвященная проблемам поиска  
и подготовки квалифицированных 
кадров для IT-отрасли Кузбасса. 
Участниками стали представители 
бизнеса и высших учебных заведе-
ний. Они рассказали об имеющихся 
кадровых проблемах и путях  
их решения.

Простая мысль
Конференция началась с выступления Евгения 

Заплатина, представителя инициативной группы 
формирующегося IT-кластера Кузбасса, который 
сразу же обозначил проблему. «Мысль простая и 
банальная. Обучать кадры должны вузы, а предо-
ставлять задачи и разрабатывать продукты – про-
мышленные организации. Однако наша действи-
тельность в эту логику не укладывается…» – посе-
товал специалист.

Сегодня около сорока вузов, техникумов, учи-
лищ и ряд коммерческих организаций в Кузбассе 
готовят IT-кадры. Однако, несмотря на такое, каза-
лось бы, немалое число обучающих организаций и 
выпускников в нашем регионе, бизнесу приходит-
ся готовить кадры своими силами. Кроме того, по 
словам Евгения Заплатина, в Кузбассе выпускается 
очень узкий спектр IT-специалистов – в основном 
это программисты.

«А на рынке нужны не только программисты, но 
и девопсеры, системные администраторы, специа-
листы по сетевым технологиям, SMM-специалисты 
и аналитики, руководители проектов и так далее. 
А у нас по старинке большая часть образователь-
ных учреждений готовит специалистов с алгорит-
мическим образом мышления», – объяснил спикер.

Также в докладе была отмечена и слабая при-
кладная подготовка специалистов. Евгений Запла-
тин признался, что ощутил эту проблему на себе, 
когда брал на стажировку студентов. Многие вы-
пускники попросту не подходят к «боевым» усло-
виям работы, а высококвалифицированные кадры 
уезжают из региона. Спикер связал это со специфи-
кой самой отрасли: «Сама IT-отрасль позволяет ра-
ботать удаленно, и нет никаких проблем в том, что-
бы такому специалисту устроиться в компании дру-
гих регионов, которые, естественно, переманивают 
его лучшими условиями».

Усугубляет ситуацию и то, что от IT-бизнеса нет 
конкретного запроса на специалистов. Не указаны 
границы количества кадров и уровень их подготов-
ки. «Вырастишь хорошего специалиста – уедет на 
Запад, вырастишь плохого специалиста – не нужен 
самому», – говорят сами айтишники.

Решением проблем IT-сферы Евгений Запла-
тин видит именно плотное сотрудничество обра-
зовательных организаций и коммерции. Приме-
ром успеха подобного симбиоза он считает «Крем-

ниевую долину» в США, где на базе университета 
был развит колоссальный IT-кластер. Ныне там ба-
зируются крупнейшие корпорации этой сферы, та-
кие как Google, Facebook и многие другие.

«Есть у нас и отечественный опыт. Нижегород-
ский кластер запустил образовательную площадку. 
Это стало возможным только благодаря консолида-
ции усилий порядка пятидесяти компаний. Теперь 
это один из самых развитых IT-регионов страны», 
– добавил Евгений Заплатин.

«Накормить»  
предприятие кадрами

Руководитель подготовки IT-персонала компа-
нии «Goodline» Мария Крывда представила свой 
доклад следующим. В своем выступлении она рас-
сказала о путях решения кадрового вопроса в сво-
ей компании.

«Уже в четвертый раз мы набираем на стажи-
ровку студентов. В нашей компании очень много 
проектов, но мало сотрудников. Найти разработ-
чиков было очень сложно, и мы пришли к выводу, 
что нужно попробовать вырастить своих специали-
стов», – отметила Мария Крывда.

Инкубатор специалистов компании устроен та-
ким образом, что студенты-стажеры работают над 
реальным проектом под присмотром наставников. 
За время стажировки обучающиеся пропитывают-
ся культурой и ценностями компании, а потом лег-
ко находят трудоустройство.

Однако всё не так «радужно», как может пока-
заться на первый взгляд. Подобная практика не-
дешево обходится IT-компаниям и целесообраз-
на только в случае, когда кадровый голод имеет 
катастрофический масштаб, а найти уже готово-

го специалиста не представляется возможным.
Также у подобного метода обучения кадров име-

ется еще одна проблема – он не выдает больших 
объемов. Так, например, инкубатор «Goodline» за 
срок в три месяца выпускает чуть больше десяти 
специалистов каждый год.

Евгений Заплатин уверен, что решить эту про-
блему силами одной или двух компаний не полу-
чится. Также, по его мнению, основным источни-
ком кадров должны быть все-таки вузы.

Представители кемеровских вузов на конферен-
ции, разумеется, тоже присутствовали. Один из них 
– старший преподаватель кафедры информацион-
ных и автоматизированных производственных си-
стем КузГТУ Сергей Асанов. Он выступил с докла-
дом, в котором представил реалии образователь-
ного процесса в вузах и предложил пути улучше-
ния обучения студентов.

«Решение – это массовость обучения и практи-
ка. Тактика обучения начинается с того, кто будет 
учить», – отметил Сергей Асанов.

Вариантов учителей, по мнению представителя 
КузГТУ, два: специалист и преподаватель. Специа-
лист обладает огромным практическим опытом, од-
нако может не иметь навыков преподавания. А вот 
преподаватель может не иметь достаточной прак-
тики в силу своей деятельности в учебном заведе-
нии. Сергей Асанов предложил использовать на-
выки специалистов не постоянно, а периодически: 
приглашать на отдельные тематические занятия, на 
защиту выпускных квалификационных работ или 
в качестве руководителя практики от предприятий.

Также он признал, что сейчас вузы дают общую 
подготовку, а бизнес требует узконаправленных спе-
циалистов. Но в IT-сфере и в условиях университе-
та это сделать сложно, так как разница между необ-
ходимыми знаниями для двух разных предприятий 
очень значительная. Например, для компании, спе-
циализирующейся на разработке сайтов, необходим 
язык программирования PHP, а для создания при-
ложений на платформе Android нужны знания Java. 
Выпускники попросту не могут одинаково хорошо 
выучить все языки за время обучения.

В перерыве конференции Евгений Заплатин рас-
сказал о том, что элементом, соединяющим образо-
вательные организации и бизнес, как раз и должен 
стать IT-кластер Кузбасса. «Кластер – это уже за-
рекомендовавшая себя структура. Он сможет свя-
зать бизнес и вузы и направить их на развитие IT-
отрасли в нашем регионе. Ранее был IT-комитет при 
торгово-промышленной палате Кузбасса, но реши-
ли попробовать именно формат кластера. Это необ-
ходимо, чтобы кластер был автономным, иначе не 
получится учитывать специфику сферы», – поды-
тожил Евгений Заплатин.

Кадровый вопрос кузбасской cферы информа-
ционных технологий пока остается открытым, но 
работа продолжается. IT-кластер был создан недав-
но, и есть вполне обоснованная надежда, что подоб-
ная практика положительно скажется на развитии 
IT-cферы нашего региона.

Илья ДЕВЯНИН.

Я б в айтишники пошел… 
Кто меня научит?

n Евгений Заплатин.
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 спринт-новости

НОВОЕ ДЕЛО

Регистрация  
с гибелью

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Сюрприз  
для Басты

nКемеровчанин Илья Бондаренко (№10) поразил 
ворота соперников в домашнем матче первенства 
страны с «молодёжкой» новосибирской «Сибири». 
Фото Владимира Клюева.

ВОЛЕЙБОЛ
Мужская сборная России под руководством 
финского наставника кемеровского «Кузбасса» 
Туомаса Саммелвуо одержала три «сухие» по-
беды на этапе Лиги наций в Уфе.

Россияне с одинаковым счётом 3:0 переиграли ко-
манды Португалии, США и Италии. Все три матча 
провёл капитан «Кузбасса» и национальной сборной, 
связующий Игорь Кобзарь, набравший в итоге 10 оч-
ков. В поединках с посланцами США и Италии соли-
ровал его одноклубник Виктор Полетаев, заработав-
ший 36 (19+17) баллов. В первой встрече домашне-
го тура выходил на замену доигровщик чемпионов 
страны-2019 Ярослав Подлесных.
В заявке отечественной дружины на турнир назва-
ны ещё два волейболиста «Кузбасса»: блокирующий 

Инал Тавасиев и доигровщик Антон Карпухов. Воз-
можно, они поедут в Иран, где россияне на третьем 
этапе Лиги наций сойдутся со сборными Польши, 
Канады и хозяевами площадки.
Напомним: в Лиге наций участвуют сборные 16 стран, 
в течение месяца все команды проведут по 15 мат-
чей. «Финал шести» состоится 10-14 июля в Чикаго 
(США).

РЕГБИ
Состав новокузнецкого «Металлурга» пополни-
ли два легионера из Южно-Африканской Ре-
спублики: Нкулулеко Ндлову (1994 года рож-
дения) и Эдуард Уэсселс (1997 г.р.).

«Контрактные предложения регбистам из ЮАР 
мы сделали несколько месяцев назад. Ребята от-

ветили положительно, но им потребовалось вре-
мя, чтобы решить все вопросы на родине. Уверен, 
что мастеровитые новички нам очень сильно по-
могут», – цитирует рулевого «сталеваров» Вячес-
лава Шалунова официальный сайт новокузнецко-
го клуба.
Эдуард Уэсселс уже дебютировал в составе «Метал-
лурга» в домашнем матче чемпионата России с «ВВА-
Подмосковье» (Монино). На шестой минуте южноаф-
риканец забил дроп-гол (точный удар по воротам с 
игры). Правда, в дальнейшем в результативных дей-
ствиях преуспели только «лётчики». Хозяева потерпе-
ли четвертое поражение в сезоне – 3:35 (3:14).
В очередном туре национального первенства в сре-
ду, 19 июня, новокузнечане сыграют в Красноярске с 
«Красным Яром».

Андрей ТАРКОВ.

КУЛЬТУРА

Пушкин свой везде

В Новокузнецке гражданин Таджикистана об-
виняется в убийстве своей бывшей сожительни-
цы и ряде других преступлений.

В ходе расследования было проведено несколько судебных 
экспертиз. Среди них – геномные, которые подтвердили при-
частность мужчины к злодеяниям, и психолого-психиатриче-
ская, показавшая, что иностранный подданный осознавал ха-
рактер своих действий и мог руководить ими.

В настоящее время уголовное дело передано на рассмотре-
ние суда.

КОММЕНТАРИЙ
НАДЕЖДА АНАНЬЕВА, старший помощник руководителя Следственного 
комитета по Кемеровской области, майор юстиции:

– Следствием установлено, что обвиняемый пришел к бывшей 
сожительнице, в квартире которой он был временно зарегистри-
рован, и стал просить продлить ему временную регистрацию. Ког-
да она отказала, между ними возник конфликт, во время которого 
мужчина вышел на балкон и увидел топор. Вернувшись в комнату, 
он несколько раз ударил им по голове хозяйки, сидевшей к нему спи-
ной. От полученных повреждений женщина скончалась на месте.

Чтобы скрыть следы преступления, злоумышленник набро-
сал в кресло находившиеся поблизости вещи и поджег их, после 
чего покинул квартиру вместе с найденными в комнате деньга-
ми и ювелирными украшениями. По пути топор и перчатки он 
выкинул в мусорный контейнер возле дома.

Следует отметить, что мужчина даже не предполагал о на-
хождении в это время в квартире еще одного человека – 81-лет-
ней матери потерпевшей, спавшей в другой комнате. Пожилую 
женщину разбудили сотрудники МЧС, которых вызвали соседи 
и дали им запасной ключ от квартиры. Спасатели вывели пен-
сионерку на свежий воздух, и она рассказала им о дочери, ко-
торая тоже должна была находиться внутри жилища. 

Тело хозяйки квартиры с признаками насильственной смер-
ти сотрудники МЧС обнаружили после ликвидации пожара и 
сразу же вызвали следственно-оперативную группу.

В течение суток личность подозреваемого была установ-
лена, однако поначалу ему удалось скрыться, и задержали его 
лишь через несколько дней.

Подготовил Владимир ДМИТРИЕВ.

Федерация профсоюзных организаций Кузбасса и Совет ве-
теранов войны и труда ФПОК выражают глубокие соболезнова-
ния родным и близким покойной

НОВОСАДОВОЙ Нины Даниловны,
труженицы тыла, председателя Кемеровской областной органи-
зации профсоюза работников культуры в 1964-1981 гг.

Память о ней навсегда останется в наших сердцах. 

Главное финансовое управление Кемеровской области скор-
бит и выражает глубокое соболезнование родным и близким по 
поводу преждевременной смерти

БОППА Сергея Вольдемаровича, 
начальника отдела финансирования социальной сферы главно-
го финансового управления Кемеровской области.

Книжные выставки (к слову, 
понравившийся экземпляр  
можно было забрать домой), 
инсталляции, фотозоны, игры 
для детей, мастер-классы,  
конкурсы, пленэр юных худож-
ников, а также реконструк-
ция бала – именно так отмети-
ли день рождения Александра 
Пушкина в Кемерове.

Открылся праздник «Союз волшебных 
звуков, чувств и дум» отрывком из рома-
на «Евгений Онегин», который разыгра-
ли участники театральной студии школы 
№93. А затем ребята передали творческую 
эстафету артисткам Музыкального театра 
Кузбасса – Татьяне Павловой и Наталье 
Артюховой. «Когда мне предложили вы-
ступить, я сразу вспомнила о романсе на 
стихи Пушкина «Фонтан у Бахчисарай-
ского дворца», который мне близок сво-
ей лиричностью, – призналась Татьяна. 
– Пару лет назад я тоже пела на праздни-
ке, посвященном поэту, и мне очень нра-
вится, что публика здесь всегда принима-
ет очень тепло».

Чтобы еще больше погрузить зрителей 
в атмосферу пушкинских времен, участни-
ки студии «Сюита» научили всех желаю-
щих классическим танцам того периода.

«В чествовании Александра Сергее-
вича Пушкина мы участвуем второй год, 
– рассказала Татьяна Яковченко, участ-
ница студии. – На мастер-класс мы даем 
не очень сложные танцы – вальс, напри-
мер. Вы удивитесь, но мужчины часто со-
глашаются, когда мы приглашаем выйти и 
попробовать станцевать с нами, хотя, ко-
нечно, желающих барышень больше. Для 
нас такие мероприятия тоже полезны: во-
первых, мы выходим к людям, а во-вторых, 
некоторые зрители после наших выступле-
ний приходят заниматься в студию, что для 
нас, конечно, большой плюс».

В тот день в Кемерове отмечался юби-
лей не только самого Александра Сергее-
вича, но и памятника, установленного 65 
лет назад. «Это гордость нашего города, – 
уверен Сергей Донбай, главный редактор 
литературного журнала «Огни Кузбасса». 
– Мы, поэты, всех гостей ведем к нему, ведь 
Пушкин, можно сказать, земляк везде».

Традиционно праздник заканчивает-
ся чтением стихов «Солнца русской поэ-
зии», когда любой желающий может вый-
ти к микрофону и продекламировать лю-
бимые отрывки из творчества классика. А 
в этот раз даже студенты из Кот-д`Ивуара, 
Гвинеи, Индии и Афганистана, обучаю-
щиеся в КемГУ, не постеснялись широкой  
аудитории и своего пока не идеального зна-
ния русского языка и вдохновенно прочи-
тали «Я вас любил» и «Я памятник себе 
воздвиг нерукотворный».

Екатерина ПЕРЕВЕРЗЕВА.

n Фото Сергея Гавриленко.

ФУТБОЛ

Центральный матч очередного тура  
зонального первенства России среди 
любителей состоялся в Новокузнецке, 
где местный клуб принимал  
«Распадскую» (Междуреченск).

Хозяева, выступающие в этом сезоне в ранге 
двукратных и действующих чемпионов Сибири, 
уверенно переиграли одного из основных конку-
рентов – 3:0 (1:0). Голевой почин на 33-й мину-
те сделал Максим Коршунов, во втором тайме от-
личились его партнёры Денис Урывков и Павел 
Кольчурин.

Главный тренер ФК «Новокузнецк» Станислав 
Рылов констатировал после матча:

– Соперник сделал ставку на ничью, выстроив 
мощные оборонительные редуты. Взламывали эти 
редуты, вскрыли оборону гостей, создали массу го-
левых моментов, реализовали три. Надеюсь, болель-
щикам игра понравилась.

Коллектив из южной столицы Кузбасса одер-
жал пятую победу кряду и, набрав максимум очков 
(15), возглавляет турнирную таблицу, опережая на 
два балла «молодёжку» томской «Томи» и краснояр-
ский «Рассвет». Нападающий «Кузни» Денис Урыв-
ков лидирует в споре бомбардиров – 11 забитых мя-
чей. В активе голкипера новокузнечан Андрея Ша-
мова три «сухих» матча.

В топ-квинтете команд зонального первенства 
страны – уже упомянутая «Распадская», а также 
команда «СШОР-Кемерово», сыгравшая на сво-
ём поле вничью с дублем новосибирской «Сиби-
ри» – 1:1.

Те же кузбасские коллективы продолжают борь-
бу за Кубок Сибири в четвертьфинальных сериях из 
двух матчей. Новокузнечане в родных стенах взяли 
верх над барнаульским «Алтаем» – 3:0. Мячи в во-
рота команды школы экс-капитана сборной России 
Алексея Смертина забили Андрей Волохович (2) и 
Павел Кольчурин.

«Распадская» под руководством Игоря Велич-
кина переиграла в Бийске «Строитель»: за три ми-
нуты до финального свистка единственный мяч за-
бил Артём Антимонов. Кемеровские «школьники» 
уступили на выезде «Томи-М» – 1:2 (на 55-й мину-
те «размочил» счёт Илья Бондаренко). В еще одной 
четвертьфинальной паре «Рассвет» одолел дома «Бу-
рятию» из Улан-Удэ (2:1). Ответные встречи состо-
ятся 7 и 9 июля.

А в пятницу, 21 июня, пройдут матчи очеред-
ного тура первенства страны в зоне «Сибирь»: ФК 
«Новокузнецк» сыграет в Улан-Удэ, «Распадская» – 
в Иркутске с «Зенитом-М»; в воскресенье, 23 июня, 
кузбасские команды поменяются соперниками. 
«Кемерово-СШОР» в эти же дни принимает соот-
ветственно «Торпедо» (Рубцовск) и барнаульский 
«Полимер».

Вадим АНТОНОВ.

ТАБЛО
Первенство России среди любителей
Высшая лига. Зона «Сибирь»
Положение команд: 1. «Новокузнецк» – 15 

очков (разница забитых и пропущенных мячей: 
23-2). 2. «Томь-М» (Томск) – 13 (20-6). 3. «Рассвет» 
(Красноярск) – 13 (14-5). 4. «Распадская» (Меж-
дуреченск) – 10 (10-4). 5. «СШОР-Кемерово» – 8 
(12-7). 6. «Бурятия» (Улан-Удэ) – 6 (12-19). 7. «Стро-
итель» (Бийск) – 5 (8-7). 8. «Полимер» (Барнаул) 
– 5 (7-7). 8. «Сибирь-М» (Новосибирск) – 5 (6-18). 
9. «Торпедо» (Рубцовск) – 4(6-11). 11. «Зенит-М» 
(Иркутск) – 3 (7-21). 12. «Динамо-М» (Барнаул) 
– 0 (1-19).

«Взламывали редуты»

Перед недавним концер-
том в Новокузнецке Баста 
был растроган как никогда. 
Дело было в «гримерке», и 
артист не скрывал, что оше-
ломлен. И не стеснялся при-
лива нежности, целуя кро-
шечную розовую пяточку 
спящего младенца…

Еще бы: такой кроха! Ни-
ките Мордвину всего две не-
дели от роду, и он, пожалуй, 
самый маленький зритель в 
истории концертов не только 
Басты, а вообще российских 
звезд. К тому же он не про-
сто зритель, гость, а «продол-
жение» романа, который не-
сколько лет назад стал изве-
стен всей России и был скре-
плен Бастой!

Май 2017-го. 
Предложение

Напомним, Саша и Маша 
много лет жили рядом, в пяти 
минутах ходьбы, на грани-
це Прокопьевска и Киселёв-
ска. Но никогда в школьные 
и студенческие годы не пере-
секались, не знали друг дру-
га. И были, как любят шу-
тить по сей день, «барышня 
и хулиган».

Белокурая Маша с длин-
ными «русалочьими» волоса-
ми, девушка мечты… И высо-
кий крепкий Саша, крутящий 
нижний брейк и полжизни 
слушающий песни Басты (на 
протяжении всего творческо-
го пути артиста, с его разны-
ми именами, жанрами и ро-
лями).

Уже взрослых Сашу и 
Машу, с четырьмя высши-
ми образованиями на дво-
их и четкой дорогой каждо-
го, познакомил вызов такси. 
Саша, совершая много поез-
док по работе, бывало, брал с 
собой попутчиков. И Маша, 
набрав диспетчера, вызвала 
как раз «его» такси. Так Саша 
однажды и довез Машу из 
Кемерова в ее родной Кисе-
лёвск. И, прощаясь, позвал в 
кино. И потом на первом сви-
дании оба вдруг поняли, что 
«пропали»…

Прошли месяцы, влю-
бленные были счастливы. 
И вот Саша решил сделать 
предложение руки и сердца.

– Мне хотелось, что-
бы мы оба запомнили этот 
день навсегда, и детям, вну-
кам, правнукам потом рас-
сказывали… А тогда, два года 
назад, мы с Машей собира-
лись ехать в Новосибирск, 
на концерт Басты, и уже би-
леты купили за два месяца. 
И я подумал, на билеты гля-
дя: а что, если сделать Маше 
предложение прямо на кон-
церте?! – улыбается, вспоми-
ная, Саша. – И я тогда напи-
сал письмо Басте: «А прось-
ба у меня такая, в Новоси-
бирске буду на вашем кон-
церте со своей любимой де-
вушкой. Я хотел бы ей сде-
лать красивое предложение 
руки и сердца: Например, а) 
меня пригласят на сцену, ког-
да это удобно будет, а я про-
сто скажу «Машенька, лю-
бимая, выходи за меня за-
муж» и уйду со сцены. Но 
безопасность, и все такое, я 
понимаю. И поэтому, может 
быть, хотя бы вариант б) Ба-
ста просто говорит: «Маша, 
Саша тебя любит, выходи 
за него замуж», без всякого 
подъёма на сцену, я просто 
предложу ей кольцо на ме-
сте. Я понимаю, что это чи-
тать будет не лично Баста, а 
админ, но тем не менее, вре-
мя делать добрые дела...»

До последнего, уже при-
ехав с Машей на концерт Ба-
сты, я не знал, получится моё 
предложение или нет… И тут 
звонок: «Подходи». Я сказал 
Маше, что схожу за куртками, 
а ушел – за розами, спрятан-
ными в машине у друга. Встал 
за сценой, где мне сказали, 
стал ждать Басту. Он опаз-
дывал. И вот Баста прошел, 
взглянул на меня… Он, как 
выяснится, болел, с темпе-
ратурой был. Ему, казалось, 

было не до меня…Но мне по-
сле передали, после какой 
песни Баста на сцену позовет. 
И показали, где розы спря-
тать. И я вернулся к Маше.

А дальше… Семь тысяч 
зрителей. Концерт. И тут Ба-
ста: «Саша!» Я к сцене еле 
пролез. И вот – рядом с Ба-
стой. Оробел. Но сказал: «Я 
хочу признаться в любви де-
вушке своей, ее зовут Маша. 
Маша, пожалуйста, выйди!»

– Я ничего не знала о Са-
шином плане, была в шоке. 
Шла к сцене на автомате…

– Маша, я тебя очень лю-
блю! – Саша встал на колено, 
протянул Маше розы, и зал в 
поддержку взревел. – Вый-
дешь за меня?

– Руки, ноги затряслись, 
голос пропал… Я сказала 
«Да», но сама себя не слы-
шала…

Тогда Баста, стоя в шаге 
от влюбленных, Машу под-
бодрил:

– Не слышно…
– Да! – я уже не сказала – 

крикнула.
– Горько! – зашумел зал.
Переволновавшись, влю-

бленные тогда даже забы-
ли про коробочку с кольцом. 
Она так и осталась в руке 
Саши. Спускаясь со сцены, 
он вспомнил про кольцо, но 
постеснялся еще занимать 
время у звезды. И протянул 
кольцо Маше уже после кон-
церта, на турбазе, выстро-
ив на земле горящее серд-
це из свечей и заведя в него 
невесту…

Заветное желание
После свадьбы молодо-

жены уехали в путешествие 
в Китай. И часто вспоминали 
концерт Басты. И смущались 
тому, что вместе с ним ста-
ли героями интернета, ведь 
зрители с концерта выложи-
ли снятые ролики в Сеть. И 
читали поздравления из раз-
ных точек России. И улыба-
лись, пересматривая собы-
тия концерта, слушая снова 
и снова наказ Басты:

– Будьте счастливы, ува-
жайте друг друга, любите! В 
следующем году чтобы с ре-
бятенком пришли!

А потом был День влю-
бленных (по китайскому 
календарю). Саша и Маша 
Мордвины, возвращаясь из 
свадебного путешествия до-
мой, загадали, как это за-
ведено в Китае, одно общее 
желание. И было оно о доч-
ке и сыне.

И вот прошло два года. 
Барышня – все такая же тон-
кая, нежная, но по глазам, же-
стам видно, что Маша – от-
личная мама. А Саша – класс-
ный папа, и он все меньше 
похож на «хулигана», ведь 
на нем – ответственность за 
большую семью. И теперь 
нижний брейк за него пыта-
ется сделать прелестная дев-
чушка – дочь.

Да, у Саши и Маши – двое 
детей. Дочке Ксюше – годик. 
Сыну Никите – полмесяца.

Дочка родилась в Рожде-
ство. Сын – ровно на двух-
летнюю годовщину того са-
мого концерта Басты, когда 
папа сделал маме предложе-
ние, а Баста произнес: «По-
здравляем! Аплодисменты!»

Бастляндия –  
рядом

– За прошедшие годы 
мы вспоминали Басту ча-
сто и продолжали слушать 
его песни, – говорят Саша и 
Маша. – Когда дочка немно-
го подросла, можно было по-
ехать с нею к Басте, но обсто-
ятельства какие-то у нас слу-
чились, и мы не поехали. А 
тут в начале мая узнаем, что 
скоро Баста будет в Кузбас-
се. Билеты не берем – ско-
ро рожать… И вот у нас уже 
сын… И мы не просто люди 
мобильные. А просто оста-
лось после того новосибир-
ского концерта чувство не-
законченного…

– Я написал организато-
ру концертов в Кузбассе, что 
делал предложение два года 
назад и какой нам с Машей 
Баста наказ тогда дал… И от-
вет мне был: «Приезжайте!» 
И мы всей семьей поехали к 
Басте в Новокузнецк – перед 
концертом.

Сашу и Машу Баста 
вспомнил сразу, за семью их 
выросшую порадовался.

– Мне много лет нравится 
его творчество, нравится он 
как человек. Вот, Баста хотел 
нашу дочку на руки взять, она 
сразу – ко мне, к чужим ведь 
еще не очень… И он пошутил: 
«Конечно, лучше с папой, чем 
со страшным дядькой…» А 
про сына нашего сказал: «Та-
кой маленький!» Пяточки ис-
целовал… У него самого двое 
детей. И он перерос (в себе 
«хулигана». – Ред.)… И вооб-
ще он и его музыканты – спо-
койные, серьезные, и уже нет 
рэперского угара…

Став старше, Баста еще 
больше стал прав в своих пес-
нях, говорят Саша и Маша. И 
цитируют, соглашаясь с ним, 
что дети – главное в жизни: 
«Когда меня не станет, я буду 
петь голосами моих детей, и 
голосами их детей…»

Кстати, Баста подписал 
для малышей Мордвиных 
свою недавно вышедшую 
книгу. Это «Сказка от Ба-
сты», приключения летучей 
мышки, которая спала голо-
вой вверх… Он сочинял сказ-
ку на ходу, рассказывая ее 
двум своим дочкам на ночь. 
А те потом очень просили, и 
он эту сказку записал. В стра-
не Бастляндии у пушистой 
летучей мышки – знакомая 
борода, только белая. И сказ-
ка – о встречах, о добре и зле, 
о поступках честных и ответ-
ственных…

Лариса МАКСИМЕНКО.

Во время гастрольного тура известного музыканта 
и певца влюбленная пара из Кузбасса второй раз 
тронула сердце звезды. Таким рэпера Басту мы еще 
не знали...

nИ вот они уже с детьми пришли к Басте - соединившей 
их звезде...


